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HOLA TODAS-OS 

 LES ENVIAMOS EN FORMA AÑADIDA Y PEGADA, LA TRANSCRIPCIÓN 

LITERAL DE CONFERENCIA DE PRENSA BRINDADA POR REPRESENTANTES 

ZOQUES CHIMALAPAS DE LA ZONA ORIENTE (COMUNIDAD BENITO JUARÉZ) 

RESPECTO A LA SITUACIÓN QUE EXISTE ACTUALMENTE EN RELACIÓN AL 

CONFLICTO AGRARIO Y A LA TALA DE MADRA DE ESTA IMPORTANTE 

SELVA DE MÉXICO Y MESOAMÉRICA... 

LES PEDIMOS SU APOYO PARA DIFUNDIR POR TODOS LOS MEDIOS ESTE 

IMPORTANTE TEXTO  

 SALUDOS Y GRACIAS 

 

MADERAS DEL PUEBLO DEL SURESTE,AC 

"LA VICTORIA SERÁ NUESTRA" 

www.maderasdelpueblo.org.mx 

 

CONFERENCIA DE PRENSA DE COMUNEROS DE BENITO JUAREZ, ZONA 

ORIENTE, SAN MIGUEL CHIMALAPA, ISTMO DE TEHUANTEPEC, OAXACA. 

(REALIZADA EL 6 DE FEBRERO DE 2009 EN LAS INSTALACIONES DE RADIO 

TOTOPO, JUCHITÁN, OAXACA.) 

Transcripción y reporte: Carlos Manzo 

CCU/CNI 

 

De acuerdo en lo que hasta ahora ha aparecido en medios regionales como El Sur , de 

Juchitán, Oaxaca y el Cuarto  Poder, de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, es perceptible que la 
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prensa regional  y las ‘autoridades’ federales y estatales, administrativas, agrarias y 

ambientales, enmascaran el rezago agrario y la depredación ambiental so pretexto de un 

problema de límites entre Oaxaca y Chiapas, favoreciendo, en este caso la SEMARNAT[1], 

intereses de talamontes, políticos y funcionarios ineptos que pueden llevar la situación a 

extremos indeseables. 

 

 Por la conferencia de prensa impartida por los comuneros de Benito Juárez, Zona Oriente 

de la Selva de los Chimalapas (municipio de San Miguel Chimalapa), podemos percibir un 

sinnúmero de detalles de orden histórico, social, político y económico que normalmente son 

ignorados por los funcionarios públicos y aún por los presidentes municipales de San 

Miguel Chimalapa, Oaxaca y  de Cintalapa, Chiapas; entre los informantes se encuentran  

Conrado Solano y su hermano Angélico Solano, este último amenazado de muerte por el 

conflicto recientemente suscitado en la zona. Por comentarios de los comuneros, off the 

record, se evidencia el hartazgo por la morosidad e ignorancia de las autoridades de los 

distintos niveles, de las que, según sus palabras, no sienten ningún apoyo y son quienes han 

llevado la situación del conflicto hasta donde ahora se encuentra. 

 

 Cabe resaltar que desde fines de la década de los ‘90’s, los Chimas, como ellos se 

autodenominan, ensayaron, por acuerdo de sus asambleas, una suerte de solución al 

conflicto agrario generado por las autoridades de las Procuradurías Agrarias en sus sedes 

chiapanecas y oaxaqueñas al encimar dotaciones a ejidos sobre bienes comunales; en dicha 

solución, varios ejidos, como La Esperanza, Elsy Herrerías (“La Libertad”), San Pedro 

Buenavista y Pilar Espinoza, reconocieron entonces la titularidad de los bienes comunales, 

independientemente de seguir manejando su identidad como chiapanecos o oaxaqueños, 

dándose el caso paradójico de chiapanecos ‘defendiendo a Oaxaca’ y , a la inversa, 

oaxaqueños ‘defendiendo a Chiapas’[2] 

  

Como ya es costumbre en estos casos, los gobiernos federal y  estatales (Oaxaca y Chiapas) 

han realizado un despliegue de elementos policiacos de ambos estados en la zona,  así como 

el establecimiento de retenes militares, bajo el pretexto de aplicar la ‘ley de armas y 
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explosivos’, mismos que además de intimidar a la población, han generado un virtual 

estado de sitio en las comunidades. 

 

 A continuación reproducimos de manera íntegra, la citada rueda de prensa, esperando 

contribuir  a un mejor entendimiento de la problemática socioambiental y agraria de esta 

importante biorregión de México y Mesoamérica, y en base a esto, a su difusión y a la 

solución de dicha problemática, de acuerdo con la voz de los directamente involucrados y 

con el estricto respeto a los derechos ancestrales que tienen las comunidades indígenas 

zoque-chimalapas a su territorio y al resguardo de sus valiosos recursos naturales. 

Camerino Miguel .-“En estos últimos días, el 12 de enero, entraron dos camiones a Díaz 

Ordaz a querer sacar madera, acompañados por una patrulla de Cintalapa, Chiapas, en ese 

momento los compañeros de San Antonio decidieron bloquear la carretera, dejaron entrar a 

los camiones y la patrulla pero ya no los dejaron salir, desde entonces quedaron detenidos 

los tres camiones cargados de madera y la patrulla con los policías; el 13 de enero llegó el 

presidente municipal queriendo rescatar a los detenidos y rescataron a la patrulla de policías 

pero los camiones no lo permitimos, desde entonces, el 15 de enero,  tuvimos reunión en 

San Miguel Chimalapas y dijimos que es la última reunión que vamos a tener en San 

Miguel, de ahí vamos a tomar nosotros las decisiones en las comunidades, pero sin 

embargo todos sabemos que no fue así, el presidente municipal de San Miguel, junto con el 

presidente de Cintalapa junto con los delegados de gobierno de Chimalapas Oaxaca y de 

Chiapas quisieron levantar el bloqueo para que los camiones pasaran pero nosotros de 

Benito Juárez  junto con la comunidad de San Antonio decidimos que no íbamos a entregar 

esa madera si no había una solución favorable para nosotros. En estos últimos días, el 23 de 

enero, fue una comisión a México, fueron a la Procuraduría Agraria, de Oaxaca y Chiapas y 

México, pero tampoco llegaron a ningún acuerdo que porque nosotros estábamos 

bloqueando la carretera y nos dijeron que se van a morir las mujeres, los enfermos, los que 

son de la tercera edad, pero nosotros también les explicamos  les dijimos que nosotros no 

somos ningún asesino, para dejarlos morir, que nosotros somos personas, campesinos y 

permitimos lo que es la medicina para que nadie tenga necesidad de nada. Bueno entonces 

decidimos salir a los medios de difusión como es la radio, ayer estuvimos en Oaxaca, 
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difundiendo todo esto para ver que ahora si nos ayuden, bueno voy a dar la palabra a mi 

compañero Conrado. 

 

 Conrado Solano.- El principal problema es un rezago agrario que se vive en estas 

comunidades, porque cuando Gustavo Díaz Ordaz y el gobierno central a los pueblos 

migueleños les extiende una resolución presidencial de 1967 con una superficie de 134,000 

hectáreas de terrenos, dada esta situación los Chimalapas consideramos que somos dueños 

de las tierras que estamos aquí mencionando, pero la parte más difícil es que las mismas 

autoridades federales que estamos mencionando, como en el caso de la Procuraduría 

Agraria nos hacen un conflicto dentro de los bienes comunales repartiendo las tierras que 

son de los bienes comunales, se las reparten a los vecinos chiapanecos que ahora ya son 

ejido Gustavo Díaz Ordaz, pero la creación del ejido es encimada y posterior a la creación 

de los bienes comunales de San Miguel Chimalapas; últimamente el ejido y tala montes y  

supuestos ganaderos del municipio de Cintalapa Chiapas amenazaron el bosque, es decir 

dijeron que le van a pegar fuego, si el gobierno federal no les otorga un permiso forestal 

para la explotación de los recursos naturales que se entiende que es lo que están peleando 

ellos como ejido; es muy probable que la SEMARNAT al ver la situación así de amenaza, 

les extienda un permiso forestal para que los señores pudieran trabajar la madera de pino en 

rollo, como ya lo dijo el Agente Municipal, en esas fechas muy precisas, los invasores, los 

camiones de carga fueron escoltados por una patrulla de la policía municipal de Cintalapa 

Chiapas, y llegaron las autoridades municipales y comunales ahí al lugar de los hechos que 

es en San Antonio y únicamente les interesó la liberación del cuerpo municipal de la policía 

y que se despejara el camino de terracería que del Jícaro conduce a San Antonio, Díaz 

Ordaz y Benito Juárez, entre otras comunidades entre ellas está el ejido que les acabo de 

mencionar que actualmente tienen el permiso de SEMARNAT, … y como  comunidades 

pues no decidimos destapar ese camino  porque la tumba de madera que ellos están 

haciendo no son de ellos, podemos asegurar que nos están robando junto con las 

autoridades federales. La idea de esta comisión que integramos es que todos los periodistas 

y las organizaciones, como en el caso de ustedes y de derechos humanos, queremos hacer 

de su conocimiento de que como  Chimalapas no somos culpables de que un día  el bosque 

se queme, tampoco somos culpables de que los señores estén bloqueando; porque en el 96-
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97, los Chimalapas, Santa María y San Miguel Chimalapas, las mismas instancias del 

gobierno estado de Oaxaca se forman comisiones en las tres partes, estatal, comunal de San 

Miguel y comunal de Santa María Chimalapas y la intención era conciliar los ejidos, a 

pesar de que como Chimalapas no estamos peleando sino más bien la intención de las tres 

partes como lo acabamos de mencionar, era registrar los documentos de los ejidos  para ver 

si se lograba  que a aquellos ejidatarios que tenían de más se les quitara de acuerdo con su 

resolución presidencial y a los ejidos que tenían menos se les daba con la intención de que 

los ejidatarios reconocieran a  bienes comunales y se pusieran a trabajar unidos como 

Chimalapas, entonces se espantaron porque no querían dejar de ser chiapanecos y también 

se les explicó que con la intención que se tiene no se trataba de que dejaran de ser 

chiapanecos sino más bien darle un reconocimiento a las tierras comunales para que así 

todo mundo se pusiera a trabajar. En fin de parte del gobierno del estado  de Chiapas los 

llamó y les aconsejó que no firmaran ningún compromiso dentro de los bienes comunales 

porque ellos se comprometían a cuidar a los Chimalapas (sic) y a los invasores, de esta 

manera tumbaron nuestra intención de conciliación y no tuvimos ninguna respuesta; como 

chimas considerábamos que esa táctica, esa manera de operación podíamos acabar con el 

conflicto que hizo la Reforma Agraria pero los cintalapanecos fueron amenazados como en 

el caso del ejido Gustavo Díaz Ordaz y otros ganaderos talamontes que se pusieron a 

respaldar a que no firmaran ningún compromiso a favor de los Chimalapas. Es así como el 

asunto está pues muy vigente con las invasiones, está continuando y pedimos a toda la 

sociedad entera tanto del Istmo como de Oaxaca y de otras partes para que pongamos un 

alto a toda esta situación, que impidamos que los bosques se quemen, no queremos que se 

repitan las quemazones como del 98; voy a pasar el micrófono a la tercera parte. 

 

   Angélico Solano  .- La situación es muy preocupante por este motivo: en primera nuestras 

selvas que se encuentran dentro de esa resolución presidencial y nuestros bosques que 

también están dentro de ella, están corriendo un grave riesgo; la exigencia por parte de 

nosotros al gobierno federal, al gobierno del estado, presidente municipal y comisaría de 

San Miguel Chimalapas, seamos un conjunto, un conjunto para dar una solución a este 

problema tan añejo… nosotros ahí nacimos y tenemos a nuestros padres que ya están viejos 

y siempre con promesas siempre con problemas, siempre con engaños vienen las 
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autoridades federales y quiero decirles que ya nosotros ya perdimos la confianza con el 

gobernador, con el procurador, con el gobierno federal, con la comisaría con el gobierno 

municipal, es penoso decirlo pero es una realidad: no tenemos el apoyo de ellos, por eso 

precisamente buscamos la comunicación y la organización de todos los pueblos hermanos, 

hombres y mujeres concientes de organizaciones y de no organizaciones, tenemos que ver 

que podemos hacer con este tipo de problemas pues el problema es general lo tiene el 

estado lo tiene el país, y dentro del país y del  estado estamos nosotros como los 

Chimalapas, contamos con una cierta parte de bosque, de selvas y la misma gobernación lo 

ha dicho, la misma Procuraduría Agraria lo ha dicho que somos un pulmón del país, pero 

sin embargo dentro de la reflexión que hacemos nosotros nos damos cuenta que ellos están 

permitiendo todo un desastre, ellos están permitiendo los robos, las violaciones de derechos 

a nuestros compañeros, especialmente en los Chimalapas que ahí se trata de un bosque 

virgen que quedó cuando la explotación del 50 hasta el 72, pues hubo grandes desastres,  

hoy la parte que queda ya se la quieren acabar otra vez con pretexto de un permiso forestal 

que hoy existe y esa es la disputa no? Que está enclavado en el ejido Díaz Ordaz con 1,079 

hectáreas de tierras, bosque y una parte de selva que es propiedad de la comunidad de San 

Miguel Chimalapa; entonces la asamblea propone que este ejido sea  quitado, sea 

desalojado del lugar porque si antes no se hace este trabajo pues los daños y perjuicios 

seguirán siendo los mismos y seguirán siendo las mismas quejas, entonces ahorita se piensa 

de que, o sea se exige la intervención del gobierno federal para que haga una observación 

porque ellos han sido ahora si los del desastre, nosotros ya estamos cansados de estar 

exigiéndoles y fastidiados de tantas mentiras que nos han hecho y ese es el motivo por el 

que nosotros estamos haciendo esto del conocimiento de la opinión pública, de las 

organizaciones, ayer mismo estuvimos en Oaxaca y hoy aquí sacando este trabajo de 

comunicación pero ya nos tenemos que ir a nuestras casas con nuestras familias y a hacer 

una comunicación con nuestra asamblea allá de la comunidad y para su conocimiento de 

todos se está trabajando para una asamblea general de San Miguel Chimalapa, es una 

asamblea que va a determinar que se va a hacer en caso de que el gobierno no ponga las 

manos como lo estamos pidiendo por una justicia y por paz para todos y a lo mejor la 

asamblea determinará ya dar el golpe definitivo al problema ya advertimos y avisamos a los 

compañeros que asistan para realizar una observación legal y ver quien tiene la culpa,  
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nosotros estamos dispuestos a juntarnos y a ver que es lo que va a quedar pues, eso es lo 

que nosotros venimos a pedirles y a ofrecerles pues también somos compañeros de ustedes 

y sentimos el mismo golpe el mismo dolor pero tenemos que sacar esto adelante.                  

  

Gracias. 

FIN DE LA CONFERENCIA DE PRENSA. 

Transcripción: Carlos Manzo. 

 

[1] Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales. 

 

[2] Información proveniente de entrevista a Miguel Angel García Aguirre, coordinador de 

Maderas del Pueblo; San Cristóbal de las Casas, Chiapas, junio de 2008; versión 

estenográfica (Carlos Manzo) 

 

(ver: http://www.maderasdelpueblo.org.mx/pdf/loschimalapas.pdf.) 

http://www.maderasdelpueblo.org.mx/pdf/loschimalapas.pdf

